
 課程概述

本課程主要是增加老師指導研究生的時間。每週安排 2 小時進行指導與諮商，惟

實際課程的進行與上課地點，由授課老師自行安排。 

關於同學們的選課，由於每一門「專題研究」課程都必須經過授課老師的同意才

能選修，所以該課程在初選階段（網路加退選）時並不開放加選。同學們必須等

到開學後，徵得教師同意、拿到授權碼後方可上網加選。

成績採通過/不通過認列。

 課程目標

專題研究--國際遷移專題討論

本課將對國際遷移相關之領域文獻作批判性的回顧

 課程要求：

每次要寫作兩頁左右的 memo(星期二 10:00am交)，內容應包括該文的主要論點

(注意不是翻譯，而是指出作者探究的問題、對話的對象、運用的資料、回答的方

式、以及其理論的意義)，你的看法(有哪些同意與不同意的地方、對你有怎樣的

啟發)，以及想要進一歩討論的問題。請在上課當天的十點前寄到我的電子信箱。

學生需撰寫期末報告，針對與國際遷移相關之領域文獻作批判性的回顧，提出

擬在未來進行的研究問題 proposal，字數約一萬到一萬五。

 課程進度

第二週     2  /  24     國際遷移的概觀  與歷史  

Massey, Douglas et al. 1993. “Causes of Migration,” The Ethnicity Reader, edited by 

M. Guibernau and John Rex, pp. 257-69, London: Polity Press. 

Castles, Stephen. 2002. “Migration and Community Formation under Conditions of 

課名：專題研究 (Independent Study)

課號： 325  M0030  班次02

學分數：2學分

授課教師：藍佩嘉老師

時間：97學年度第2學期，1: 00-2:00 pm 研究室 304

授課對象：授課教師之指導學生

研究室電話：33661230

研究室號碼：社會系館304室

備註：

1. 本課程僅限授課教師之指導學生修習。學生在修業其間只能修習一次。 

2. 需先徵得授課教師同意並取得授權碼，始得選課。
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Globalization.” International Migration Review 36(4): 1143-1168.

Sassen, Saskia 著，黃克先譯，2006[1999]，《客人？外人？遷移在歐洲

(1800~)》，巨流。第一到五章。 

   

第  三  週     3  /  3     輸入國與輸出國的  政策     I  

Oishi, Nana. 2005. Women in Motion: Globalization, State Politics and Labor 

Migration in Asia. Ch.3 and 4. 

Soysal, Yasemin Nuhoglu. 1994. Limits of Citizenship: Migrants and Postnational 

Membership in Europe. Chicago: The University of Chicago Press. Ch 3, 4

曾嬿芬，2004，〈引進外籍勞工的國族政治〉，《台灣社會學刊》32: 1-58。

Sassen, Saskia 著，黃克先譯，2006[1999]，《客人？外人？遷移在歐洲

(1800~)》，巨流。第六、七章。 

第  四  週     3  /  10      輸入國與輸出國的  政策     II  

Brubaker, W. Rogers. 1990. “Immigration, Citizenship, and the Nation-State in France

and Germany: A Comparative Historical Analysis.” International Sociology 5: 

379-407.

Martin, Philip. 1996. “Labor Contractors: A Conceptual Overviews.” Asian and 

Pacific Migration Journal 5(2-3):201-18.

Spaan, E. 1994. “Taikongs and Calos: the role of middlemen and brokers in Javanese 

international migration.” International Migration Review 28: 93-113. 
Soysal, Yasemin Nuhoglu. 1994. Limits of Citizenship: Migrants and Postnational 

Membership in Europe. Chicago: The University of Chicago Press. Ch. 3.

曾嬿芬，1997，〈居留權商品化：台灣的商業移民市場〉，《台灣社會研究季刊》

第二十七期，頁 37-67。

王宏仁、張書銘，2003，〈商品化的台越跨國婚姻市場〉，《台灣社會學》，第六

期。

II. 不同類型的國際遷移

第  五  週     3  /  17      商業移民  

Ong, Aihwa. Flexible Citizenship. Pp. 87-109. 

Tseng, Yen-Fen. 2000. "The Mobility of Entrepreneurs and Capital: Taiwanese 
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http://yenfen.social.ntu.edu.tw/The%20mobility%20of%20entrepreneurs%20and%20capital%20Taiwanese%20capital-linked%20migration.pdf


Capital-linked Migration." International Migration 2: 143-168

Shen, Hsiu-hua. 2005. ‘The First Taiwanese Wives’ and ‘the Chinese Mistresses:’ The 

International Division of Labour in Familial and Intimate Relations across the 

Taiwan Strait. Global Networks 5 (4), 2005: 419-437.

龔宜君，2004，<跨國資本的性別政治：越南台商與在地女性的交換關係>，<<

台灣社會研究季刊>>，第五十五期，頁 101-140。

第  六  週     3  /2  4      專業移民  

Iredale, Robyn. 2001. “The Migration of Professionals: Theory and Typologies.” 

International Migration 39(5): 7-24. 

Tseng, Yen-Fen. 2008. “Taiwanese Middle Classes in Shanghai: Migration Patterns of 

Skilled Taiwanese to China.” 未出版論文。 

Yeoh, Brenda and Kate Willis. “Singaporean and British Transmigrants in China and 

the Cultural Politics of Contact Zones.” Journal of Ethnic and Migration Studies 

31(2): 269-85. 

Iredale, Robyn. 2001. “The Migration of Professionals: Theory and Typologies.” 

International Migration 39(5): 7-24. 

鄧建邦，2007，<彈性下的限制：理解中國台幹的跨界工作流動與生活安排>，

  <<研究台灣>>第三期，頁 1-36。

第  七  週     3  /  31     勞動移民  

劉梅君，2000，<廉價外勞論述的政治經濟學批判>，<<台灣社會研究季刊>> 

38: 

59-90。

Burawoy, Michael. 1976. “The Functions and Reproduction of Migrant Labor: 

Comparative Material from Southern Africa and the United States.” American 

Journal of Sociology 81(5): 1050-1087.

藍佩嘉，2006，<合法的奴工，法外的自由：外籍勞工的控制與出走>，<<台灣

社會季刊>> 64: 108-150。 

吳挺鋒，2002，〈台灣外籍勞工的扺抗與適應：周休作為一個鬥爭場域〉，《香

港社會科學學報》，第二十三期，頁 103-150。
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第  八  週     4  /  7   婚姻移民  

Constable, Nicole (ed). 2005. Cross-Border Marriages: Gender and Mobility in 

Transnational Asia. Philadelphia: University of Pennsylvania. Intro, Ch 7, 8, 9. 

夏曉鵑，2000，＜資本國際化與國際婚姻─以台灣的「外籍新娘」現象為例＞，

《台灣社會研究季刊》，39：45-92。

趙彥寧，2004，〈現代性想像與國境管理的衝突：以中國婚姻移民女性為研究案

例〉，《台灣社會學刊》32：59-102。

王宏仁、沈倖如，2003，＜融入或逃離？『越南新娘』的在地反抗策略＞，《台灣

與東南亞：南向政策與越南新娘》，蕭新煌主編，249-284，台北：中研院

亞太研究中心。

第九週     4/14   大學部期中考    個人選讀文章

III. 遷移經驗中的認同政治

第  十  週     4  /  21      種族  認同與族群關係  

Balibar, Etienne. 1991. “Class Racism.” Race, Nation, Class: Ambiguous Identities. 

London: Verso. Pp. 204-216.

Michel Wieviorka. 1993. “Categories of the Sociological Analysis of Racism,” in The

Ethnicity Reader, edited by M. Guibernau and John Rex. London: Polity Press. 

Tsuda, Takeyuki. 2007. “When Minorities Migrate: The Racialization of the Japanese

Brazilians in Brazil and Japan.” Asian Diaspora, edited by Rhacel Parrenas and

Lok Siu. Pp. 225-252. 

藍佩嘉，2005，〈階層化的他者：種族化的家務移工招募過程〉，《台灣社會學

刊》，            

    第 34 期，頁 1-57。

蔡友月，2007，〈遷移、挫折與現代性：蘭嶼達悟人精神失序受苦的社會根源〉，

《台灣社會學》，第 13 期，頁 1-65。

第  十一  週     4  /  28      遷移與  階級  流動  

Parrenas, Rhacel Salazar. 2001. Servants of Globalization: Women, Migration and 

Domestic Work. Stanford: Stanford University Press. 

藍佩嘉，2002，〈跨越國界的生命地圖：菲籍家務移工的流動與認同〉，《台灣社
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    會研究季刊》，第 48 期，頁 169-218。

嚴海蓉，2002，〈現代化的幻影：消費和生產的雙人舞〉，《台灣社會研究季刊》

      

    第 48 期，頁 95-134。

第十  二  週     5  /  5     性別  關係與認同  

Pedraza, Silvia. 1991. “Women and Migration: The Social Consequences of Gender.” 

Annual Review of Sociology 17: 303-25.

Hondagneu-Sotelo, Pierrette and Ernestine Avila. 1997. “'I am Here, but I am There': 

The Meanings of Latina Transnational Motherhood.” Gender and Society 11(5): 

548-571.

George, Sheba. 2000. “Dirty Nurses’ and ‘Men Who Play’: Gender and Class in 

Transnational Migration.” Pp. 144-174 in Global Ethnography, edited by 

Michael Burawoy. Berkeley: University of California Press.

藍佩嘉，2008，<性別與跨國遷移>，<<性別向度與台灣社會>>，黃淑玲、游美

惠主編，頁 225-248，巨流出版。

IV. 國界的穿透與重構

第十  三  週     5  /  12    Transnationalism  

Wimmer, Andreas and Nina Glick Schiller. 2002. "Methodological Nationalism and 

Beyond: Nation-State Building, Migration and the Social Sciences." Global 

Networks 2(4): 301-334.

Waldinger, Rogers and David Fitzgerald. 2004. “Transnationalism in Question.” 

American Journal of Sociology 109(5): 1177-95. 

曾嬿芬，2007，〈研究移住/居台灣：社會學研究現況〉，《臺灣社會研究季

刊》66: 75-103。

周敏，2006，〈南加州 “空降式”小留學生問題初探〉，《美國華人社會的變遷》

頁 359-388，上海三聯書店。

Levitt, Peggy. 2004. “Salsa and Ketchup: Transnational Migrants Straddle Two 

Worlds.” Contexts 3(2): 20-27. 

第十  四  週     5  /  19      公民身分  

Walzer, Michael. 1983. “Membership” Pp.31-63 in Spheres of Justice: A Defense of 
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Pluralism and Equality. New York: Basic Books.

Brubaker, W. Rogers. 1989. “Membership without Citizenship: The Economic and 

Social Rights of Noncitizens.” Pp. 145-162, in Immigration and Politics of 

Citizenship in Europe and North America, edited by Rogers Brubaker. Lanham: 

University Press of America.

Soysal, Yasemin Nuhoglu. 1994. Limits of Citizenship: Migrants and Postnational 

Membership in Europe. Chicago: The University of Chicago Press. Ch. 8.

趙彥寧，2004，＜社福資源分配的戶籍邏輯與國境管理的限制：由大陸配偶的

入出境管控機制談起〉，《台灣社會研究季刊》，59:43-90。

第十  五  週     5  /  26      多元文化與文化公民身分  

Okin, Susan Moller. 1999. “Is Multiculturalism Bad for Women? ” New Jersey: 

Princeton University Press.

Kymclika, Will 著，鄧紅風譯，《少數群體的權利》，左岸。第八章。

第十  六  週     6  /  2      期末報告討論  

第十  六  週     6  /  9      期末報告  
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